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Centre diocésain 
 
 

Chers amis, 

A l’aube de cette nouvelle année, je vous invite à cultiver la vertu de l’espérance. 
Avec la foi et la charité, l’espérance nous enracine dans le mystère d’alliance 
entre Dieu et les hommes. Dieu ne déçoit pas. Telle est la conviction de l’apôtre 
Paul : « L’espérance ne déçoit pas, puisque l’amour de Dieu a été répandu dans 
nos cœurs par l’Esprit Saint qui nous a été donné » Romains 5,5. 
 
Au début de ces quelques propos, je souhaiterais rendre hommage au pape 
Benoît XVI. Il fut un grand serviteur de l’Eglise. Je souhaiterais que nous ne 
gardions pas de lui que sa renonciation. Je retiens sa pensée comme une 
articulation entre la foi et la raison. La foi est un acte raisonnable de l’homme et 
la raison est un acte de foi en la capacité de l’homme à accomplir le bien 
commun.   
 
En ce début d’année 2023, je vous adresse tous mes vœux. Ces vœux se tournent 
vers chacune et chacun d’entre vous, vers vos familles et vos proches. Que 
chacun puisse voir l’accomplissement de ses souhaits les plus chers. Que nos 
désirs soient ceux d’un service toujours plus grand envers notre prochain. Dans 
l’encyclique Fratelli Tutti, le pape François commente longuement la parabole 
du bon samaritain. Soyons ce bon samaritain qui prend soin de l’homme au bord 
de la route. 
 
Le temps liturgique qui nous est donné est celui de la naissance du Sauveur. Dans 
l’insignifiance d’une étable, le Fils de Dieu est né en notre humanité. Cet enfant 
porté dans les bras de Marie sa mère est l’espérance de toute l’humanité. Depuis 
plus de deux mille ans, nous fêtons sa venue chez nous. Nous sommes toujours 
dans la joie et l’émerveillement de la venue de l’Emmanuel. Les premiers mois 
de son existence ont déjà été marqué par la violence avec le massacre des saints 
innocents. Hommes et femmes de son temps et de notre temps s’attacheront à 
lui et deviendront ses disciples.  
 
Le salut nous est apporté par celui qui fait don de sa vie pour l’humanité d’hier, 
d’aujourd’hui et de demain. 
 



Nous serions tentés de porter un regard de désespoir sur le monde et sur notre 
Eglise. Les temps que nous vivons sont bien incertains. Les tempêtes que notre 
Eglise affronte, risquent de faire chavirer le frêle esquif qui nous porte. Mercredi 
4 janvier, j’ai demandé au service de la communication de notre diocèse de 
diffuser un communiqué concernant les abus qu’auraient commis un prêtre de 
notre diocèse, l’abbé Raymond Jaccard, sur des personnes majeures. Je souhaite 
exprimer et redire l’implication de notre diocèse à l’égard des victimes et notre 
détermination à servir la justice dans la clarté. Ce communiqué a été transmis 
aux médias et aux associations qui diffusent l’œuvre des Frères Jaccard et qui en 
font la promotion, par souci de vérité.  
 
Les turbulences que nous traversons sont un appel à nous appuyer sur Jésus-
Christ, encore et toujours. Le matin de la résurrection ouvre un monde d’une 
espérance infinie. Gardons-nous fermes dans la foi, l’espérance et la charité.  
 
Permettez-moi de ne pas revenir sur l’année écoulée. Chacun d’entre-nous peut 
se souvenir de toutes les joies, les espoirs mais aussi les peines et les inquiétudes 
qui habitent nos existences et celles de toute humanité. Lors de la fête 
diocésaine, j’ai esquissé quelques interrogations qui traversent notre monde : 
guerres planétaires, dérèglement climatique, famine, phénomène migratoire, 
début et fin de vie, tensions sociales, crédibilité des gouvernants, etc… 
 
Et demain ? Que sera-t-il ?  Il sera fraternel et solidaire, coopératif et participatif, 
responsable et généreux ou ne sera pas. La fermeture sur soi ne peut conduire 
qu’à l’échec du vivre ensemble. Les murs entre les personnes et les peuples ne 
résolvent rien. Ils ne font qu’exacerber les tensions. Seuls les ponts permettent 
de traverser les différents horizons qui façonnent nos vies. 
 
Pour la vie de notre diocèse, les démarches synodales diocésaine et romaine 
sont la feuille de route qui nous est donnée. Les années covid ont perturbé la 
réception et la mise en place des décrets, articles et chantiers des actes 
synodaux. Un travail conséquent a déjà été accompli. Si nous sommes conscients 
que l’avenir de nos communautés chrétiennes passe par l’émergence de 
l’enracinement dans le Christ en petites communautés fraternelles et le souci 
missionnaire de l’évangélisation, nous devons décider de nous mettre en route 
vers tous ceux qui habitent nos quartiers et nos villages.  
 
 
 



La vie synodale ecclésiale est le chemin que le Pape François nous offre pour le 
millénaire que nous avons commencé. Dans le respect des charismes de chacun, 
la participation de tous à la réflexion, au discernement et aux décisions est le 
plus sûr chemin de notre disponibilité à l’Esprit Saint. 
 
En ce sens, le nouveau Conseil pastoral diocésain qui verra le jour 
prochainement s’inscrit dans cette dynamique. La petite équipe qui a élaboré les 
statuts de ce nouveau conseil s’est appuyée sur les travaux des bureaux des 
différents conseils qui se sont réunis début septembre à la Roche d’Or. Que cette 
équipe soit remerciée pour son travail, pour l’accompagnement et la mise en 
route du travail de ce nouveau Conseil pastoral diocésain. 
 
Je souhaite que le gouvernement de notre diocèse puisse s’appuyer largement 
sur le travail du conseil pastoral diocésain. Afin d’être au plus près des réalités 
du terrain, une large participation des acteurs de la vie pastorale est envisagée 
(prêtres, diacres, DP, LEME, consacrés et fidèles laïcs). L’articulation avec les 
autres conseils de l’évêque et en particulier le conseil presbytéral permettra un 
travail plus coordonné. Dans cette perspective, nous allègerons le nombre de 
rencontres diocésaines afin d’être mieux présents au plus près des réalités de 
terrain. 
 
Alors que nous faisons mémoire des 20 ans de l’instauration des délégués 
pastoraux, je les remercie toutes et tous de leur disponibilité, de leur travail et 
de leur collaboration au service de notre diocèse. Ils sont indispensables à la 
bonne marche des paroisses. Merci à chacun d’eux. 
 
Depuis quelques mois, la collaboration de proximité avec l’évêque s’est 
renouvelée. L’arrivée d’Hélène TARBOURIECH comme déléguée générale élargit 
notre discernement. Le travail évêque, « vicaire général et déléguée générale » 
est enrichi. Nous nous retrouvons habituellement le mercredi matin pour traiter 
les sujets plus urgents et préparer l’ordre du jour du conseil épiscopal. 
 
Vous avez appris que, suite à la consultation, j’ai sollicité Christophe BAZIN pour 
être vicaire général pour les années futures. Je remercie chaleureusement 
Christophe pour sa disponibilité et sa générosité. Je suis heureux de pouvoir 
collaborer avec lui. Jusqu’à Pâques 2023, Eric POINSOT, Christophe BAZIN, 
Hélène TARBOURIECH et moi-même, travaillerons ensemble. Puis, Eric prendra 
ensuite quelques mois de ressourcement et de repos. Lors de la messe chrismale 
nous le remercierons des neuf années à mes côtés au service de notre diocèse.  
 



Merci à toute l’équipe d’Eglise de Besançon qui a travaillé pour qu’une nouvelle 
maquette de notre revue diocésaine voit le jour en ce début du mois de janvier 
2023. Nous avons désormais un magazine mensuel plus attrayant que vous 
découvrirez dans les prochains jours. 
 
Au terme de ces quelques propos, je remercie tous les prêtres, diacres, 
consacrés, délégués pastoraux, laïcs en mission ecclésiale, membres des 
mouvements, des services diocésains, salariés, bénévoles à la curie, en nos 
paroisses, dans les maisons diocésaines et dans le diocèse, fidèles laïcs et 
particulièrement ceux et celles qui nous ont rejoints en 2022. 
 
Je vous souhaite une année 2023 sous le signe de l’espérance, de la paix, de la 
communion et d’un élan missionnaire nouveau. 
 
Je vous assure de ma reconnaissance pour votre travail au service de notre 
diocèse et vous assure de ma prière pour vous et vos familles. 
 

 

+ Jean-Luc BOUILLERET 
Archevêque de Besançon 


